

## Candidatura liberal para Concejales

### PRIMER DISTRITO

**D. Antonio Pujol y Pujol**

Abogado

### SEGUNDO

**D. Guillermo Nadal Servera**

Médico y Ex-Diputado Provincial

**D. Bartolomé Bauzá Esbarranch**

Industrial

### TERCERO

**D. José Tous Ferrer**

Editor

### CUARTO

**D. Miguel Oliver Xamena**

Procurador

### QUINTO

**D. José Martínez Bordoy**

Industrial

### SEXTO

**D. Bartolomé Calafell Mesquida**

Propietario

### SÉPTIMO

**D. Rafael Oliver Garcías**

Propietario

### OCTAVO

**D. José Busquets Boeras**

Del comercio

## Comentarios En la real Sociedad

### Económica

La Real Sociedad Económica de amigos del País, celebró ayer junta general para proceder a la renovación de cargos directivos.

Hay que advertir que esta Corporación, la más antigua de Palma y la que cuenta con una historia la más brillante entre todas las demás, desde hace unos veinte años, ha dormido profundamente en el mayor de los olvidos, sin reunirse más que para el nombramiento de compromisarios para senadores, en cuyas sesiones se reunían de cinco a seis socios a lo más.

Desde algunos meses a esta parte se inició en el seno de la misma; la aspiración de concentrar en ella nueva savia que le comunicara actividad y vida, dando este movimiento el resultado de aumentar las listas de socios con un centenar de personas, capaces de realizar aquellos propósitos.

Con otros nuevos elementos y con esta aspiración general, se reunió ayer aquella Sociedad en sesión destinada a la elección de una nueva Junta Directiva.

Acudieron al llamamiento treinta y siete socios, sino contamos mal, y al entrar en el salón vimos con beneplácito ocupados algunos en la tarea de escribir una candidatura. Esto nos hizo creer que había un afán preconcebido de regenerar ese cuerpo, y se habían escogido personas idóneas para ello.

Antes de empezar la sesión se repartieron a los asistentes dichas candidaturas, concebidas en la siguiente forma:

Director 1.º.—D. Francisco Manuel de los Herberos.

Director 2.º.—D. Miguel Ignacio Font.

Censor 1.º.—D. Ramón Obrador.

Censor 2.º.—D. Luis Canals.

Contador 1.º.—D. Pedro Martínez.

Contador 2.º.—D. Ricardo Roca.

Tesorero.—D. Gregorio Vicens.

Secretario 1.º.—D. Antonio Sbert.

Secretario 2.º.—D. Pedro Sampol y Ripoll.

Por ausencia de los dos Directores existentes, de los cuales D. Francisco Manuel de los Herberos se excusó por enfermedad y ausencia; ocupó la Presidencia y abrió la sesión el socio más antiguo entre los asistentes y que fué D. Sebastián Font.

Después de darse cuenta del objeto de la sesión, se suspendió esta, acto seguido, para que se pudieran poner de acuerdo los asistentes.

Verificada la elección resultó elegida por 33 ó 34 votos, la candidatura mencionada, habiendo obtenido tres votos la siguiente:

Director 1.º.—D. Ramón Obrador.

Director 2.º.—D. Miguel Santos Oliver

Nuestro distinguido colega *La Tarde* manifiesta su completa conformidad con nuestro artículo *Por personalismos*. La coincidencia de criterio de *La Tarde*, nos anima más y más a proseguir nuestra campaña.

Nosotros a la vez estamos también conformes con el ilustrado colega, en que «este Alcalde que se busca y más a falta hace a Palma, debe tener un Estado Mayor... formado por concejales de prestigio, capacidad, voluntad y arraigo entre sus electores,» y aún añadiremos, que representen todas las esferas sociales y todos los intereses de Palma.

Partiendo de la primera premisa, no hubiera sido difícil la segunda, pues era mucho más factible vencer la repugnancia de muchas personalidades a entrar en el Consistorio.

Formar empero una candidatura de notables, sobre el tapete y a vuelo pluma, es empresa fácil para los que conozcan algo al país. Mas, advierta el colega que en la práctica se empieza con dificultades graves y hasta invencibles. Exclusiones inconcebibles del censo electoral, incapacidades é incompatibilidades, malogran á menudo los mejores propósitos y los más grandes patriotismos.

Pero mucho podría hacerse en favor de los planes de nuestro compañero en la prensa, sobre todo dentro de una coalición que los alimentara y que habría de levantar á su favor el espíritu público.

A esto aspiraba el partido liberal, y esto mismo se propone ahora dentro de la modesta esfera que le crea su aislamiento.

×

Conformes estamos también con *La Unión Republicana* en que el Alcalde «estuvo muy mal en la presidencia.» Esto mismo hemos dicho, y esto repetimos.

Los demás comentarios del colega, huelgan, después de esta afirmación.

Censor 1.º.—D. Domingo Escafi.  
Censor 2.º.—D. Antonio Font.  
Contador 1.º.—D. Antonio Planas.  
Contador 2.º.—D. Pedro Bosch.  
Tesorero.—D. Gregorio Vicens.  
Secretario 1.º.—D. Enrique Fajarnés.

Secretario 2.º.—D. Luis Canals.

Ahora bien; si la candidatura votada casi por unanimidad tuvo por objeto significar una muestra gallarda de general respecto, profunda consideración y merecida gratitud á los elegidos, por los servicios prestados en el seno de aquella Corporación y en todas las esferas sociales de esta localidad, nosotros nos asociamos á ello con verdadero entusiasmo.

¿Como no ha ser así, cuando en todas las iniciativas útiles a esta provincia, en todas las empresas grandes y pequeñas que afectaron los intereses de la misma, hemos visto siempre asociados sus nombres con febril actividad y estremado aliento?

El país tiene con ellos una deuda enorme sin satisfacer.

Esto creemos y esto con verdadera sinceridad es la expresión de nuestros sentimientos.

Pero entendemos también que es mala manera de satisfacer deudas, insertar en el activo del acreedor una nueva carga, una carga enorme, superior á su edad, á sus padecimientos y á sus ocupaciones.

Si la Sociedad económica de Amigos del País ha de entrar en una era de actividad, que recuerde y emule las grandes iniciativas de su historia antigua, los cargos de Director resultaran una pesada carga, más que un puesto de honor, y los designados merecen honores, no cargas.

Así lo entendemos nosotros y por esto abogamos para que la juventud venga á sustituir á la edad madura, tomando alientos en el ejemplo que les ofrecen esos ancianos, modelos un día de iniciativa, actividad y patriotismo.

### Exclusivismo incomprensible

Aun cuando el Gobierno no ha hecho nada para determinar la discordia republicana, no puede negarse que manifestada ésta de un modo indudable con motivo de la designación de candidatos para las inmediatas elecciones municipales, los resultados han de redundar en provecho de la política denominante.

No se comprende la obcecación de los republicanos, y aun cuando haya lugar para felicitarse por ella, es lo cierto que no admite, en el terreno de los principios atenuación ni disculpa semejante proceder.

Oponiéndose los directores del partido republicano, á que los obreros puedan figurar por derecho propio, en la candidatura, ponen de relieve un exclusivismo que los aleja por completo de la noció

proponéis que rehaga mi partida y que convierta de nuevo la Pulcinella, un castillo *per Bacó!* en un cuartel de bandidos?

—Eso sería más pintoresco y práctico —contestó la marquesa.

—Desengañaos, querida, lo pintoresco y lo poético no se admite más que en la Opera, no entre los bandidos.

Leona, á su vez, mordióse los labios.

—¿Por ventura, creéis, —replicó Giuseppe, —que yo he llevado durante diez años esta vida de peligros y de pillaje con el fusil al hombro, un puñal y un par de pistolas en la cintura por amor á la poseía y al arte?

Leona mordióse los labios hasta hacerse sangre.

—A fé mía, —prosiguió descaradamente el bandido, —las mujeres tienen gustos bien raros. Parecéme que si hubiera tenido un millón y una existencia honrada, no me hubierais amado.

—También lo creo yo así —dijo friamente Leona. —El crimen atrae; ¿no es verdad *caro mío?* De amar á un hombre honrado, hubiera amado á Gontran de Lacy.

Aquel caballero parecía un personaje novelesco; cometió la torpeza de comprar mi amor á peso de oro. Si por que

vos no me hubieses cojido viva, me hubiese dado de puñaladas, le habría amado al morir sólo por haber cometido un crimen.

Estas últimas palabras pronunciólas con un tono seco y lleno de desprecio. Leona se apoyó en los almohadones de la berlina y cerró los ojos como para dormirse, pero en realidad sólo lo hacía para no ver á su marido que sin explicarse la causa le parecía altamente antipático vestido á lo gran señor. Leona amaba al bandido, no á la personalidad de Giuseppe.

La berlina rodó con rapidez durante todo el día, hacía el obscurecer entraron en aquellas gargantas áridas y salvajes de los Abruzzos que conducían á Pulcinella; A la austera poesía de las montañas, habíala sucedido llanuras cultivadas y risueños prados, haciendo experimentar á aquella singular mujer una fuerte emoción al recordar su encuentro en aquel mismo lugar con los bandidos, y el horror que Gontran experimentó al solo pensamiento de que pudieran arrebatarle á su amada.

Ella hubiese querido que el hombre que se hallaba sentado á su lado fuera Gontran y que súbitamente Giuseppe y sus bandidos hubiesen aparecido en me-

—Pero tu eres rico, parecéme, desde que hicimos la prtición.

—Es cierto.

—Y entonces...

—Me fastidiaba, excelencia.

—¿Y has vuelto á tomar el oficio de bandido?

—Como lo veis.

—Ahora, tunante, debes mandar mi antigua partida.

—No excelencia.

—¿Como! ¿han nombrado por capitán á otro?

—Seguramente, yo continuo siendo el segundo.

—¡Pues bien! —murmuró el conde— da recuerdos á todos; yo continuo mi viaje, si no llegaría tarde al punto donde me dirijo; y ahora que observo, me has herido ó matado tres caballos.

—Eso es una friolera para vos.

—Es cierto, ayuda á los postillones á desenganchar los caballos, y buenas noches.

—Dispensad, excelencia; tengo que haceros una pregunta.

—Veámos, habla.

—¡Pardiez! cuando se ha tenido el honor de servir bajo las órdenes del capitán Giuseppe, no se deja á un via-

llos muros habían servido de prisión á más de un infeliz.

Recientemente, sus torres en ruina, habían sido habitadas por bandidos, estableciendo en ellas su madriguera. Aquellos, sin duda enriquecidos por muchos robos cometidos, desaparecieron de pronto. Entonces el conde había comprado la Pulcinella y la había hecho restaurar. Pensaba pasar allí la estación de verano; el clima era menos caluroso que el de Nápoles.

Hacia el medio día, los recién casados salieron de la iglesia escoltados por la elegante multitud de los convidados y de la muchedumbre que aplaudía y gritaba con frenético entusiasmo.

El conde era un gallardo caballero en toda la extensión de la palabra. Vestía con el antiguo traje napolitano, que le sentaba á las mil maravillas y arrojaba puñados de plata al pueblo con la indiferencia de un gran señor.

La condesa estaba radiante. No obstante, un buen observador habría notado un rasgo de tristeza y de vaga inquietud en su frente.

—¿Acaso era la felicidad lo que la entristecía?

El conde y la condesa subieron al coche devolviéndose con exquisita gracia.

de justicia en que los partidos populares deben siempre inspirarse.

El elemento obrero no cabe, no es admitido en las candidaturas republicanas, y esto viene a establecer la odiosa ley de costas, dentro del régimen de igualdad y fraternidad que es como el fundamento constitucional del republicanismo.

Ha sido preciso que surja una cuestión electoral, que por su naturaleza envuelve infinitos problemas, de interés político y personal, que los republicanos evidencien su desunión. Y las gentes cautas y previsoras piensan, que si ahora pr valecen los criterios exclusivistas, que no ocurrirá el día en que esas malas tendencias se vean acentuadas por las arrogancias del poder?

El Gobierno tendrá la suerte de que los republicanos acudan a la lucha divididos por sí mismos, y en condiciones deplorables. La designación tan laboriosa de los candidatos, ha puesto al descubierto vicios y defectos de organización que no se compaginan bien con el extraordinario influjo moral que últimamente habrán llegado a adquirir los republicanos.

Se está evidenciando que éstos, para pasar algo en la balanza, necesitan ser estimulados por los desaciertos oficiales, pero en cuanto se les abandona a sí mismos, le desunen y disgregan. El Gobierno no habrá bien y procederá cuerdamente interviniendo directa ni indirectamente en esas discordan, porque su intromisión en ellas determinaría un movimiento de reacción y de concentración que daría al traste con sus optimismos electorales.

Pero es necesario reconocer que los republicanos se están desacreditando por sí mismos, pues a nadie que profese sin mixtificaciones sus doctrinas, se le puede ocultar el pésimo efecto que ha de producir en la gran masa popular el hecho de que sean eliminados los obreros de las candidaturas republicanas a raíz mismo de haberles reconocido un Gobierno conservador el derecho a ser elegidos.

Diario de la Marina

### Habla López Domínguez

El general López Domínguez ha hecho a nuestro colega EL LIBERAL las siguientes declaraciones políticas.

«Contra lo que algunos periódicos aseguran, yo no dije a mis amigos que fueran a la estación a recibir al Sr. Montero Ríos, por la sencilla razón de que cuantos bajaron a ese sitio, de los que se decía llevaban mi representación, son y han sido liberales, pues cuando yo me alejé del partido, no por incompatibilidades personales con Sagasta, de quien era amigo y al que yo verdaderamente estimaba, sino por la desnaturalización que en sus manos sufrieron los principios liberales, tuve buen cuidado de afirmar que era yo solamente quien se marchaba del partido.

«No existe, pues, acuerdo alguno entre los liberales y yo, si bien puede llegar un día en que, sin ser requerido por nadie, me encuentre totalmente al lado de los que en otro tiempo fueron mis correligionarios.

«Para esto será necesario que ocurran hechos de suficiente significación y eficacia, capaces de persuadirme de que se rompe, de un modo concluyente y definitivo, con los antiguos y abominables métodos.

«Si ahora, en las reuniones que van a celebrar, tienen los liberales buen sentido, la vida de este Gobierno y del parti-

do conservador en el poder será corta y preñada de obstáculos.

«Para ello será suficiente que el partido designe un jefe que lo guíe, y que afirme, con resuelto propósito de cumplirla, una orientación briosamente democrática.

«No puede consistir ahora ésta en escribir programas sonoros, que se olvidan apenas se escala el poder.

«Las tendencias democráticas han de precisarse, acabando con los grupos que mantienen la división del partido; abriendo nuevos horizontes a la vida nacional; rectificando totalmente el pasado de la agrupación para imprimirle nueva vida, y poniendo fin a esos vergozosos cacicatos que empiezan en la constitución de los Misterios, aceptando indicaciones o rumbos extraños a la parcialidad, y acaban en los pueblos, donde el desenfreno de las pasiones cuenta con la previa impunidad.

«Cortando de raíz todos esos males; atacando la enfermedad en su origen; no teniendo otros rumbos que los señalados por la voluntad nacional, y combatiendo furiosamente a la reacción, entronizada ahora en el Gobierno, de suerte que el país se persuada y convenza de que no es una oposición convenida ó de tropel la que se hace a estas situaciones, quebrantadísimas por torpezas previstas y deserciones inesperadas, es como se podrá constituir un fuerte partido liberal, al que todos nos sumaremos y en el que el patriotismo nos obligará a ingresar, sin que nadie nos requiera para ello.

«No es mal principio para llegar a esa conclusión la inteligencia de los Señores Vega Armijo y Montero Ríos.

«Idéntica a la pactada entre estos señores es la que tenemos conveñida el señor Canalejas y yo.

«Si nos convencen los hechos de que el partido liberal entra resueltamente en la vida nueva de libertad y democracia que nosotros preconizamos, desde luego pueden contar con nuestra ayuda desinteresada y aun con nuestro concurso personal, si éste se estimara útil ó necesario.»

### Lecturas para la mujer

Encajes españoles.—Concurso original.—Literatura regional.—La primera periodista española.

La producción de encajes españoles ha sido siempre muy notable; sabida es la fama de que gozan nuestros encajes de Almagro y los diversos géneros en que esta industria sobresale, y entre los que se cuentan los conocidos con el nombre de filigrana.

Hoy la moda se pronuncia por los encajes al huso ó de bohillos; éstos son relativamente modernos, pues los primeros se encuentran en Génova en el siglo XIII, desde donde se extendieron rápidamente primero por Italia y después por toda Europa y América. En Oriente son aún desconocidos.

En España han alcanzado gran perfección y tienen merecida fama los que se fabrican en Galicia. La primera en introducirlos en la Coruña fué la señorita Elvira Alberto profesora de la Escuela de Artes y Oficios.

Ahora acaba de encargarse de la comisión de confeccionar encajes en gran escala con destino a la Habana, D.ª Isolina Abuján, profesora de la Escuela de Artes y Oficios del Ferrol.

Bajo la inspección de esta señora trabajan ya 24 jóvenes obreras, y podrán ser admitidas hasta 500 de las que lo soliciten.

Esto prueba lo apreciados que son nuestros encajes, cuya industria, protegida por el Gobierno, puede ser una fuente de riqueza para el país y de trabajo para las mujeres.

Convendría que se gravaran con impuestos crecidos las máquinas de bordar y se protegiese a las encajeras.

Un concurso original se ha organizado en las escuelas fundadas en Mataró por el ilustre literato D. Melchor de Palau, y dirigidas por el sabio y virtuoso sacerdote, émulo de Maujon, Sr. Valdé.

Se trata de dar un premio a la alumna que mejor obra de zureido ó remiendo presente.

También se pretende comprar los utensilios necesarios para enseñarles a servir una mesa, desde la más sencilla hasta la más elegante.

Muy laudable es esta obra, cuyo objeto consiste en preparar a las mujeres para la vida de familia, embelleciendo con sus cuidados el hogar donde el esposo ha de descansar de sus rudas tareas.

Nuestros literatos regionales siguen dando hermosa muestra de su actividad y de su cultura.

Tengo a la vista la preciosa novela *Moises*, original del notable escritor don Ramón A. Urbano, que forma un lindo tomito, primorosamente editado, donde se narran las costumbres modernas con sencillez y delicado espíritu de observación.

Los cuadros, tomados de la naturaleza, están llenos de vida y color, y la forma es elegante castiza y correcta.

Muy entretenida y llena de interés, la novela del Sr. Urbano creo que agradará a las lectoras, que pueden reparar sus páginas sin temor a crucesas poco a propósito para las damas.

En el cuaderno primero de la preciosa y erudita obra *Bibliografía y Tipografía gaditana*, que está editando uno de nuestros más profundos, brillantes y caritativos escritores, Dionisio Pérez, se encuentran curiosos datos acerca de la primera mujer que puede llamarse periodista en España.

Fué esta doña María del Carmen Silva, lusitana por nacimiento y española la por elección, según ella misma confiesa.

Casada con el editor del periódico *El Robespierre Español*, que se publicó en la isla de León durante la guerra de la Independencia, colaboraba en su obra con singular valentía y varonil resolución.

El 7 de Agosto de 1811 era detenido su esposo, y Carmen Silva (cuyo nombre coincide con el pseudónimo de la reina Isabel de Rumanía) se encargó de la dirección del periódico, escribiendo valientes artículos de polémica que pueden citarse como modelos de extraordinaria energía femenina que los hombres de su tiempo verían con admiración.

Colombine

### BUÑUELOS

En el horno de la Gloria, los días de las Virgenes, de los Santos y conmemoración de los difuntos los habrá de viento y con relleno de crema.

GLORIA, 5

### INDUSTRIA

Enseñanza teórica y práctica de la de tejidos mecánicos.

Para la práctica se cuenta con fábrica. Informarán *Centro de Anuncios*, plaza de Santa Eulalia.

## Nuestra información

### Atropello

AVR tarde un asilado de la Casa Misericordia llamado Vicente Serra, de sesenta años de edad, que transitaba por la Plaza de la puerta de San Antonio fué atropellado por uno de esos vehículos que aquí llamamos carretones; el que iba a todo escape.

Acudieron en auxilio del anciano varios transtuntes y el guardia municipal de dicho punto, quienes lo recogieron del suelo y lo trasladaron al Hospital civil, en donde fué curado por los médicos Sres Escafi y Escalas, apreciándole varias rozaduras y fuertes contusiones en todo el cuerpo, siendo su estado de alguna gravedad; temiéndose sobrevenga una congestión cerebral.

Comprenda el Alcalde Sr. Planas si teníamos razón al ocuparnos repetidas veces de los abusos que cometen a diario los dueños de carretones, abusos que quedan impunes, y que ocasionan graves perjuicios al vecindario de Palma, el que no puede transitar sin exponerse a ser atropellado.

¿Se pondrá ahora coto a tales abusos?

### Nuevo vapor

Cortamos del *Soller*:

«Deseosos nosotros de dar noticias algo extensas a nuestros apreciables lectores referentes al nuevo vapor, hemos creído oportuno visitar esta mañana al Presidente de la *Marítima Sollerense* para que nos enterara mejor del asunto. El señor Colom, con la afabilidad que mucho le distingue, ha puesto a disposición nuestra cuantos datos ha creído convenientes para cumplir con nuestro cometido ante el público. Por falta de espacio dejamos de publicar muchos de ellos que ya procuraremos sean conocidos en otra ocasión.

Hoy nos limitaremos, pues, a decir que en el vapor *León de Oro* se embarcaron, el domingo, D. Antonio Mayol Simonet Naviero Director de la Compañía y D. Juan Martorel, Capitán que ha de ser del *Villa de Soller*. Ambos señores se dirigen a Kiel para hacerse cargo del barco cuyas pruebas de velocidad debían tener lugar el jueves día 15 del actual. Efectivamente se verificaron, y he aquí los telegramas recibidos estos días por el Sr. Colom, cuyo texto nos ha facilitado:

«Impresiones buenas. Hoy se harán pruebas—Mayol.»

«Resultado pruebas de velocidad y calado satisfactorias—Mayol.»

La venida más o menos reciente del *Villa de Soller*, nos ha dicho el señor Colom, dependerá del sesgo que tome en las Cortes, pues pronto van a abrirse, la modificación de la ley de abanderamiento de buques. Si se ve que la modificación está lleva camino de retardarse mucho, entonces es fácil que venga el vapor a abanderarse si a esperar la resolución que sobre aquella ley se obtenga en el Parlamento.

Ha sido nombrado piloto del nuevo buque D. Domingo Picornell, pero no es cierto, como dice algún periódico, que este señor y la tripulación salgan dentro breves días para Kiel, pues, sobre el particular no hay aún nada resuelto.

Por las muchas noticias recibidas se sabe que el *Villa de Soller* ha sido construido perfectamente, bajo toda la exten-

sión de la palabra «De todos modos—dice el maquinista Sr. Camacho—pueden estar Vds. seguros de que tendrán un barco bonito; parece más bien un yatch» que un barco de comercio; todo está muy bien construido y cada vez que voy a bordo me gusta más. El salón de la cámara de primera es magestuoso, y las habitaciones magníficas no tendrán nada que envidiar a los vapores de las Baleares.»

En una palabra: Soller va a tener muy pronto lo que tanto deseaba: un buen vapor. Estamos, pues, los sollerenses, de enhorabuena, y faltaría a nuestro deber si no enviásemos con tal motivo nuestra sincera felicitación a la Junta de Gobierno de la *Marítima Sollerense*, que con tanto acierto ha correspondido a los deseos del pueblo. Además de esto, hacemos constar que quedamos agradecidos al Sr. Colom por su amabilidad y presteza en facilitarnos cuantos datos hemos solicitado para nuestra información.

### Asesinato

En un pinar del predio de *L. Horta*, inmediato a Porto Cólom, fué encontrado el cadáver de un hombre asesinado. Según los informes que hemos podido adquirir presenta el cuerpo de la víctima una herida de arma de fuego, notándose también evidentes señales de haber sido golpeado con piedras.

Personose en el lugar del crimen el señor juez municipal, ordenando fuese trasladado el cadáver al cementerio; allí fué visitado por el señor juez de primera instancia, para activar personalmente las diligencias.

La guardia civil está haciendo averiguaciones para descubrir al autor ó autores de este bárbaro asesinato.

### Los ferro-carriles

Dice *El Felanigense*:

«Con muchísima frecuencia oímos quejarse a las personas que viajan en ferro-carril por esta isla, respecto de la falta de actividad y diligencia en ciertos servicios lo cual da origen a que venga casi siempre con mucho retraso todos los trenes, y muy especialmente el mixto de la noche: Como muestra, se nos cita el ejemplo de que el martes último; por el sencillísimo trabajo de enganchar un vagón de carga, en la estación de Santa Maria, no se dió salida al tren del ramal de Felanixt hasta 45 minutos después de haberlo hecho con los de Palma y Manacor. Semejantes latas hacen muy poca gracia a los pasajeros; quienes con justísima razón, nos suplican que llamemos la atención del señor director general de la Compañía, para que procure evitar tales dilaciones en el servicio (fijándose muy especialmente en la susodicha estación de Santa Maria), con la seguridad que si lo hace así, contentará a todos aquellos que viajan, y que bien merecen que se les atienda por ser los verdaderos paganos.»

### Dos meetings

A las diez y media de la mañana de ayer empezó el mitin que algunos de los obreros de Palma acordaron celebrar para protestar de los últimos sucesos ocurridos en Mahón, de los que ya hemos dado cuenta a nuestros lectores.

Asistieron al mitin unos 250 obreros y una cincuentena de curiosos.

Presidió el acto el compañero Alor; asistió como delegado del gobernador el inspector Sr. Aparici.

El presidente explicó a los reunidos el objeto del mitin y después de declarada abierta la sección concedió el uso de la palabra al compañero Balaguer.

= 58 =

los saludos que les dirigian; cuatro criados en gran librea colocaronse en los estribos; la berlina de viaje arrancó y atravesó las calles de Nápoles.

Ninguno de los invitados acompañaban a los nobles esposos; iban de viaje acompañados solos por su servidumbre.

No obstante las veinticinco leguas que separaban a Nápoles de la Pulcinella, marchaban los caballos con tal rapidez que muy bien podía suponerse que llegarían al castillo antes de media noche.

El conde había dado órdenes para que todos sus criados estuviesen preparados para recibirle.

Cuando la berlina atravesó los arrabales y rodaba por la carretera, el conde dirigió la palabra a su esposa.

—¿Qué tal os parece, amada mía, hemos representado bien nuestro papel?

—Perfectamente.

—Si los napolitanos no os tienen por la más cándida y la más virtuosa de las mujeres, que me ahorquen.

—Poco ha faltado para ello.

—Felizmente—replicó el conde Giuseppe—el bandido ha desaparecido para ceder su puesto al noble conde Giuseppe

= 63 =

—No hay necesidad—respondió Giuseppe.—Será alguno de mis antiguos camaradas que continúe el oficio y nos toma por ingleses. Felizmente me reconocerán.

Dos balas silbaron de nuevo en el aire y dos caballos rodaron por el suelo arrastrando en su caída a los ginetes. Al mismo tiempo de los matorreros vecinos, salieron una docena de hombres que se lanzaron al carruaje gritando en italiano:

—¡Rendios ó morireis!

—¡Ah! amigos míos—respondió Giuseppe no dignándose siquiera tomar las pistolas que se hallaban en su maleta—¿no me conocéis? Soy el conde Giuseppe. Aproximaos.

Uno de los bandidos avanzó con una profunda reverencia.

—¡Ah! Excelencia—mil perdones—murmuró—nos han avisado de que un príncipe alemán debía pasar hoy por este lugar y hemos creído que erais vos.

—¡Giacomo!—exclamó Giuseppe estupefacto—¿mi tenientel

—Si, capitán.

—¿Tu eres bandido?

—También vos lo habeis sido.

= 62 =

dio del camino. ¡Pura ilusión! Giuseppe habíase vuelto virtuoso; sus compañeros enriquecidos le habían imitado. Los Abruzzos a pesar de su salvaje y dramático aspecto, serían en adelante tan seguros y tan tranquilos para los viajeros, como un camino real de la baja Borgogna... Esto deseaba a Leona que siempre estaba ávida de emociones.

La berlina continuaba corriendo rápidamente, el paisaje había cambiado; la noche avanzaba lentamente, los últimos rayos del sol acababan de desaparecer y el manto oscuro de la noche envolvía poco a poco todos los objetos.

En conde Giuseppe dormitaba con la tranquilidad propia de un gentil hombre poco poético y a quien esas bellezas de los paisajes no seducen apenas.

De pronto, un fognazo brilló en la oscuridad y dejóse oír el silbido de una bala, y al igual que un mes antes y precisamente en el mismo sitio, un caballo se tambaleó y cayó atravesado en medio del camino. El conde despertóse sobresaltado.

—¡Per Bacco!—exclamó—¿todavía hay por aquí bandidos?

Leona dió un salto de alegría.

—¡Tomad vuestras pistolas—dijo,—defendedos!

= 59 =

della Pulcinella, un cumplido caballero rico y casado con una señora irreprochable bajo todos puntos de vista, la noble marquesa del Piombo.

Leona inclinó la cabeza. —¡Qué existencia tan digna de envidia vamos a llevar!—prosiguió el bandido—Somos ricos porque mi antiguo oficio era lucrativo y los cien mil escudos de ese imbécil de marqués de Lacy han contribuido bastante para aumentar nuestra fortuna.

Por toda respuesta, Leona soltó una carcajada.

Por primera vez, a este hombre a quien había amado siendo asesino y bandido, pareciale que se hallaba fuera del lugar que le correspondía con aquel traje de caballero.

—Es raro—murmuró Leona—mía es la culpa de ser artista; en cuanto a vos, perdecis en poesía lo que ganais en posición social.

Giuseppe se mordió los labios.

—¡Estais local—dijo—¿preferías que volviese a mi antigua vida de bandido?

—¿Por qué no? la vida aventurera y llena de peligros es la que me gusta.

El conde encogióse de hombros. —¿Por qué—dijo con desdén—no me

Este hizo un discurso de frases duras contra todo lo que no aliase a obreros. Al atacar a unos individuos de una institución militar fué llamado al orden por el Sr. Aparici.

Siguieronle en el uso de la palabra los compañeros Binimelis y Ordinas y el concejal republicano Sr. Martí.

Después hablaron los compañeros Martí y Crespi para aclarar ciertos conceptos referentes a la Federación Obrera de Palma conceptos que lanzó el Sr. Martí.

Se dió por terminado el acto después de leer el Sr. Martí un mensaje que fué entregado al Sr. Gobernador para que éste lo eleve al Gobierno en el que se decía poco más ó menos:

«El pueblo de Palma (¿?) reunido en mitin protesta de la falta de seguridad que se observa en Mahón y ruega se abra un proceso para aclarar los sucesos ocurridos últimamente en aquella ciudad.»

En el caserío de Génova celebraron ayer tarde los republicanos un mitin de propaganda electoral.

El acto tuvo lugar en el *Círculo Republicano* del citado caserío.

Acudieron al mismo caracterizados republicanos de esta capital, quienes pronunciaron varios discursos de propaganda.

**Militares**

Se suplica al artillero Manuel Calatayud Belda y al soldado Juan Beltrán Liadó que se presenten en el negociado de Reemplazos para enterarles de un asunto que les interesa.

Por la dirección General de clases Pasivas se concede al guardia Civil retirado D. Francisco Ferrer Torres el haber mensual de 28'23 pesetas más 2'5 ptas. por cada una de las cruces que posee.

Se interesa la presentación del padre ó herederos del soldado fallecido José Fornés Ramis, á la Comisión Liquidadora del Batallón Provisional de Baleares (Cuartel del Carmen) para hacerles entrega de un documento que les interesa.

*Servicio de la plaza:* para el día 20 de Octubre de 1903.

*Parada:* El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

*Jefe de día:* El Sr. T. Coronel del mismo D. Francisco Florit.

*Hospital y provisiones:* Primer capitán de la segunda reserva.

*Vigilancia por la plaza:* El Regimiento Infantería de Baleares n. m. 1.

*Id. por Santa Catalina:* El mismo.

**Marítimas**

*Entradas*

De Andraig el laúd *Internacional*, patrón Antonio Balvés, con madera.

De Barcelona vapor *Cataluña*, capitán Guillermo Pujol, con la correspondencia, carga y 33 pasajeros.

Del mismo punto la corbeta *María*, patrón José Moyá, con lastre.

*Despacha los*

Para Sóller el laúd *San José*, patrón Francisco Frau, con piedra.

Para Ibizar el vapor *Cataluña*.

*Otras noticias*

Telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina.

Andraitx 18 á las 9.

Cielo despejado, ventolina E. mar llana y horizonte cargado.

Sóller 18 á las 8

Viento fresco del N., mar arbolada y cielo despejado.

Ibiza 18 á las 10-10.

Barómetro 765,21 mar llana, cielo cubierto y calma.

Aleudia 18 á las 10.

Viento N. E. fresquito, marejada cielo cubierto y lluvioso.

**Naufragio**

*Copiamos de La Última Hora:*

«Por el muelle se susurraba hace días que en aguas de Dinamarca había naufragado un buque de vela que conducía un cargamento de madera para un conocido almacenista de esta plaza.

Nos abstuvimos de hacernos eco de la noticia que circulaba con bastante misterio hasta cerciorarnos de su exactitud.

Hoy podemos adelantar que efectivamente el velero *Bonden* que salió de Ballsta distrito de Hérnösand (Suecia) el 11 de Septiembre con un cargamento de tablonas para D. Juan Pieras, ha naufragado al norte de la isla Møen perteneciente a Dinamarca y que está situada en el Báltico al entrar en el estrecho de Oresund.

La quilla de este y los tablonas que iban sobre la misma están rotos, habiendo penetrado el agua y se cree que podrá salir del banco y salvar el cargamento.

La tripulación se ha salvado.»

**Viajeros**

En el vapor *Cataluña* llegaron ayer de Barcelona D. Luis Moner, D. Antonio Albareda, D. Anguste Blanch, D. Raimundo Puig, D. Miguel y D. Vicente Cañellas, D. Jaime Jaume, D. Pedro Calafat, D. Antonio Bosch, D. Gabriel Rosselló, D. Bernardo Moner, D. Rafael Lozano, D. José de Saura, D. Tomás Pons, D. Eugenio Aguilar y D. José Carreras.

En el vapor *Julio* han llegado esta mañana de Alicante é Ibiza D. Vicente Vinet, D. Eduardo Gomez, D. Sebastián Ros, D. José Tur, D. Eusebio Palos 4 carabineros y un cabo.

En el mismo vapor ha llegado el Teniente Coronel de Infantería D. Juan Beltrán Ramón, que va destinado al Gobierno militar de Sargento mayor de esta plaza.

**Corporaciones**

**Comisión Provincial**

Esta Comisión ha celebrado sesión. Estuvo presidida por el Sr. Barceló y asistieron los Sres. Vicens, Llobera (D. J.) y Sans.

Se aprobó el pliego de reparos reiterados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Villafranca correspondientes al ejercicio de 1898 á 99.

Se acordó señalar los precios que deben regir para la liquidación de los suministros hechos por los Ayuntamientos á las tropas del Ejército y Guardia Civil durante el presente mes.

Se acordó encargar al arquitecto provincial que proceda á la formación de un proyecto de reforma de la plaza Mayor de Porreras.

Se acordó admitir á unos consortes vecinos de Binisalem y Artá el prohijamiento de unas expositas.

Se acordó admitir en el departamento de dementes del Hospital á un niño vecino de Sóller.

Se autorizó al vocal de la Comisión D. Juan Orfila para que pueda disfrutar por cuatro meses más la licencia que tiene concedida.

Se enteró la Comisión de los Estados de movimiento de acogidos en el Hospital en la Misericordia y en la Inclusa de esta ciudad desde el día 9 del corriente.

Y se levantó la sesión.

**POLITICA**

**En el Círculo Liberal**

Anoche se reunieron en este Centro gran número de socios del mismo, convocados para proceder á la proclamación de candidatos para concejales.

Entre los reunidos reinó el mayor entusiasmo.

El Presidente del *Círculo Liberal* don Gregorio Vicens, manifestó á los presentes el objeto de la reunión, que era presentar á la junta general la aprobación de la candidatura propuesta por el Comité del partido para concejales.

Acto seguido el Secretario Sr. Pujol dió lectura á la mencionada candidatura, la que fué aprobada por unanimidad, en esta forma:

Por el primer distrito, D. Antonio Pujol.

Por el 2.º —D. Guillermo Nadal, y don Juan Bauz.

Por el 3.º —D. José Tous.

Por el 4.º —D. Miguel Oliver.

Por el 5.º —D. José Martínez.

Por el 6.º —D. Bartolomé Calafell.

Por el 7.º —D. Rafael Oliver.

Y por el 8.º —D. José Busquets.

Al terminarse la lectura de los expresados nombres, sonó un general aplauso.

D. Alejandro Roselló pidió la palabra para manifestar que se había roto el pacto de coalición con los conservadores, por haber estos faltado á lo que fué la base de la inteligencia entre ambos partidos, y que por lo mismo iríamos solos á la lucha, no con el propósito de sacar más ó menos candidatos, sino con la idea de que los que triunfen sean una garantía para el pueblo que los elige.

El candidato Don Antonio Pujol dió las gracias en nombre propio y en el de las demás personas designadas para ostentar la representación del partido liberal en el seno del Ayuntamiento, manifestando que ello suponía para él una prueba de consideración, á la que estaba sumamente agradecido, pues no contaba con méritos bastantes para tal distinción; prueba á la que procuraría corresponder con sus actos, caso de que el cuerpo electoral lo llevara al Ayuntamiento.

Se levantó después para hacer uso de la palabra el candidato D. Guillermo Nadal manifestando ante todo, que carecía de dotes oratorias, pero que era su norma suplir las galas de la expresión con obras prácticas encaminadas á desempeñar con rectitud y acierto las misiones que se le confían.

Dió que jamás había soñado en ir al Ayuntamiento y que sólo por disciplina había aceptado la designación hecha por

el comité y sancionada por los presentes,

Manifestó que carecía de programa que llevar al Ayuntamiento, pero que su bandera en la corporación Municipal será higienizar á nuestra querida Palma, ayudar á la buena administración de los fondos comunales y á levantar el prestigio perdido por nuestro Ayuntamiento.

Terminó diciendo que en manos de los presentes entregaba su espíritu.

Después usó de la palabra el candidato D. José Tous, el que empezó por decir que él jamás había sido político y que además por temperamento abominaba de la política, pero que si el ser político y hacer política, era hacer campañas tan nobles y desinteresadas como las hace D. Alejandro Roselló y obrar como él obra, se consideraba altamente satisfecho en ser entusiasta por la política.

Dió que su gestión en el Municipio tenderá al florecimiento de nuestra capital y á la buena administración, ya que no supo atender á la administración de sus intereses; también bajará decididamente por el prestigio del Ayuntamiento.

Usó luego de la palabra D. Alejandro Roselló manifestando que el programa que han de llevar los concejales del partido liberal al Ayuntamiento, ha de ser ante todo un programa de moralidad, de progreso, de administración, de atención á la clase obrera y educativo.

Hizo notar el gran número de analfabetos que existe en España y la falta en Palma de edificios para la instrucción pública, en favor de la que viene trabajando y luchando desde su aparición á la vida pública.

Hizo notar también, que antes de qué fuera moda en España preocuparse de la clase obrera, él había llevado á la práctica varios problemas que tendían al mejoramiento y al bien estar de la misma.

Manifestó que precisa levantar el prestigio de la Corporación Municipal, tan decaído con motivo de recientes sucesos.

Dió también que era asunto primordial el de la higienización de Palma, empezando por abordar el problema de las aguas, sino en su totalidad, en parte, pues son bien conocidas las necesidades de agua que sienten las poblaciones modernas.

Acabó su brillante oración, de que damos un pálido extracto, recomendando á todos el apoyo á los candidatos proclamados á fin de que salgan triunfantes y de este modo no se retroceda en la marcha del partido, el cual viene luchando desde que nació á la vida política y el que salió triunfante y victorioso en cuantas luchas se presentó. Una nutrida salva de aplausos coronó el discurso de don Alejandro Roselló.

**Nuestros corresponsales**

**De Manacor**

En la mañana de hoy ha fallecido de muerte repentina, la noble y distinguida Sra. D.ª Gerónima Más y Vallespir.

Acompañamos á la familia de la finada en el dolor que lleva en sí la pérdida de una persona querida.

Damos de nuestra parte el mas sentido pésame á la familia Bonet y deseamos el eterno descanso para la virtuosa y noble dama.

Sirva de consuelo la conformation que entrañan en sí los sentimientos cristianos que adornan á la familia de la finada.

*El Corresponsal*

15 Octubre 1903

**Ultimas cotizaciones**

**Valores locales**

*Día 16 de Octubre de 1903*

	Dinero
Crédito Balear	98'50
Fomento Agrícola	100'00
Ferro-carriles de Mallorca	48'00
Alumbrado por Gas	77'50
Idem La Económica	13'00
Salinera Española	180'00
Id. id. Obligaciones 6 p 3	104'00
Id. id. id. 5 p 3	100'50
Cambio Mallorca	00'00
Bonos Municipales	41'00
Islaña Marítima	55'50
Banco de Préstamos	3'00

**Valores públicos**

*Oficial del día 16 á las 16*

4 por 100 interior contado	76'95
5 por 100 amortizable	96'95
Banco de España	475'00
Tabacos	442'00
Francos	3'25
Libras	33'50
<i>Barcelona (Bolsa) día 14 á las 16</i>	
4 por 100 interior fin de mes	77'21
5 por 100 amortizable	97'00
Nortes	61'35
Alicantes	93'75
Orenses	83'35
Exterior de París	91'20
Renta Francesa	96'95
<i>Barcelona (Bolsa) día 16 á las 18</i>	
4 por 100 interior fin de mes	77'20
Nortes	61'30
Alicantes	93'70
Francos	32'00

**Almacenes S. José**

**GRANDES NOVEDADES**

*Brondo, esquina Borne, Teléfono 135*

Nueva sección de pañería para Caballero á precios sin competencia.  
Camisería.—Corbatería.  
Paraguas.—Pañolería.  
Novedades para Señora y Caballero.  
Géneros de punto.—ALFOMBRAS—Yutes.

*Sucursal: Platería, esquina Siete Esquinas, Teléfono 136*

Pañería. Paraguas.  
Novedades para Señora.  
Pañolería.—Lencería.  
Cubrecamas.—Yutes.  
Géneros de punto.  
Tapetes.—Alfombras.

*Depósitos de mantas de lana á precios de fábrica*

**La casa que vende más barato**

**Noticias locales**

El sábado por la tarde un chiquillo que paseaba tranquilamente por la calle de Molineros, fué acometido por una perra que le propinó una fuerte mordisco.

Dicho chiquillo, que se llama Lorenzo Húguet y que está domiciliado en la citada calle fué auxiliado convenientemente y trasladado después á la casa de Socorro, en donde se le practicó la oportuna cura.

**Leemca en el Sóller:**

Los limones que de ésta se exportan á Francia se pagan en la actualidad á doce pesetas la carga.

Se han embarcado ya pequeñas cantidades de naranjas. Este fruto viene cotizándose al precio de 8'75 ptas. también la carga, y de él sacarán este año poco producto los propietarios, debido á que no reúne las condiciones indispensables para la venta á causa de la enfermedad que reina en nuestros naranjales.

Teniendo en cuenta las cotizaciones diarias oficiales de la primera quincena del mes actual, se ha declarado por el ministerio de Hacienda en real orden inserta en la *Gaceta*, que el tipo medio del cambio en el indicado periodo ha sido de 33'90 por 100, correspondiendo, en su consecuencia, una reducción de 25 por 100 en las liquidaciones de derechos que, para su pago en oro, se efectúan en las Aduanas durante la segunda quincena del mes de Octubre corriente.

Por el Juez de 1.ª instancia Sr. Armenteros se ha declarado auto de prisión provisional contra el herido en la reyerta sostenida en la que fué Casa Cuartel de la Guardia civil, Lorenzo Nicolau, el que continúa en el Hospital.

Anoche en el Teatro de *Mar y Tierra* se representaron las obras *La Carcejuda* y *Mala Sombra*.

La entrada fué un lleno completo, teniendo que cerrarse el despacho de localidades.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín y Compañía, Banqueros y Expenduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien los pide.

Para evitar la caída del caballo basta tres ó cuatro fricciones de la Loción Capilar Anti-séptica del Dr. Stakanowitchy, de Moscov.

Finalmente ¡oh lectores! podemos anunciar que ha sido vendido el terrible mal venéreo y sífilico. Para detalles léase en 4.ª página. Milagrosos conitos ó inyección anti-venéreas y Roob anti sífilico *Costanzi*.

**Nuestros**

**Telegramas**

*(Servicio de EL LIBERAL)*

**Abordaje.—Maura**

Madrid 18 á las 23'45.

Telegrafian de Cabo Finisterre que mientras la escuadra inglesa se estaba ejercitando en maniobras de combate, se abordaron los acorazados *Anibal* y *George*, saliendo ambos con importantes averías.

El Sr. Maura ha manifestado no ser cierta su ruptura con los conservadores, pues desea mantener el pacto que selló con Silvela.

**En Palacio.—De Macedo-**

Madrid 18 á las 23'45.

El Presidente del Consejo de Ministros Sr. Villaverde ha estado en Palacio con objeto de cumplimentar á la Reina madre.

Comunican de Constantinopla que en Salónica han incendiado los insurrectos gran número de pueblos, valiéndose para ello de dinamita.

**Los Reyes de Italia**

Madrid 18 á las 24'45.

Comunican de París que el Rey Victor Manuel y su esposa salieron de aquella capital para Italia.

El pueblo de París aclamó á los soberanos de Italia.

El Rey y Mr. Loubet se besaron.

Las relaciones entre Francia é Italia serán desde ahora cordialísimas.

**Toro herido.—De política**

Madrid 18 á las 23'35.

Comunican de Tetuán que el diestro el *Ostión* que toreaba en aquella plaza, fué herido de gravedad.

Los señores Villaverde y Marqués de Portago han celebrado una entrevista, quedando reanudadas sus relaciones de amistad.

El Sr. Romero Robledo celebró una conferencia con el señor Silvela; créese que en la misma se trató de la elección de Presidente del Congreso.

**El Rey en Zaragoza**

Madrid 18 á las 23'15

Comunican de la capital aragonesa que S. M. el Rey sigue siendo objeto de delirantes manifestaciones de simpatía.

En el palacio a zobispal se ha celebrado un brillante banquete en el que toma on parte las autoridades, el duque de Sotomayor, los Maestranes, el jefe de la escolta Real y el Cabildo Catedral.

Se pronunciaron entusiastas brindis en honor y adhesión al Monarca.

S. M. el Rey asistió á la corrida, la que resultó bastante mala. Don Alfonso fué aclamadísimo al presentarse en el palco.

El diestro *Quinto* se cabó, dislocándose una muñeca.

El primer toro sa tó la barrera alcanzado á un revistero taurino.

Mañana en el tren de las 10'30, marchará el Rey á Madrid.

**Asalto.—La carta de los liberales.**

Madrid 18 á las 23'45.

Telegrafian de Pekin que se ha descubierto una tentativa de asalto á la legación inglesa.

Los señores Marqués de la Vega de Armijo, Montero Rios y Moret tienen ya en su poder la carta que escribieron el conde de Romano y Merino.

Lleva treinta firmas.

*PUJOL*

**AYUNTAMIENTO DE PALMA**

Aprobado por el Ayuntamiento en sesión del día de ayer el Presupuesto ordinario para el próximo año 1904, se anuncia al público que estará de manifiesto en esta Secretaría, á efectos de reclamación, por espacio de 15 días á contar desde hoy.

Dicho plazo vencerá el día 3 de Noviembre próximo. Palma 17 Octubre de 1903.—El Alcalde Antonio Planas.—P. A. del Ayuntamiento, José Estade, Secretario.

**Ferro-Carriles de Mallorca**

Desde el día 1.º de Noviembre próximo el tren ordinario que tiene la salida á las 8 25 tarde de Palma para Manacor, Felanitx y La Puebla lo verificará á las 6'15 tarde. Palma 15 Octubre de 1903. El Director, general, Guillermo Moragues.

# LA AUXILIAR

## GRAN DEPOSITO DE ATAUTES Y AGENCIA FUNERARIA DE GONZÁLEZ Y PUIG

CALLE DE JAIME II—46—PALMA DE MALORCA

Esta empresa comprendiendo de que Palma estaba falta de un establecimiento de esta índole no ha omitido gasto alguno en montar uno a la altura de los de la Península, seguro de que será bien recibido por el público.

Esta casa está de tal manera montada, que en caso de defunción tanto puede prestar sus servicios a la más económica, como a la de más lujo; está al alcance de todas las fortunas. Cuenta con existencia de ataúdes al estilo del continente (según catálogo) y a la Mallorquina, desde los más económicos hasta los más lujosos, personal inteligente para el despacho de documentación y de más servicios que se requieren en tales casos.

Exíjase a los empleados los catálogos de la casa.

*Se adornan habitaciones.—Ataúdes de 5 á 300 pesetas*

Precios al alcance de todas las clases sociales.—Central: Jaime II, 46 —TELEFONO NUM. 140.—Abierta toda la noche.—Sucursal Jovellanos, núm. 16.

# JAIME RUIZ

ARENAL, 22, DUPLICADO—MADRID

Sucursales en

Bilbao, Gijón, Santander, Albacete, Jaen y Palma

Esta casa es la que en España ha ejecutado y tiene en ejecución más instalaciones eléctricas, como lo demuestra la siguiente relación de las que se han hecho por la misma, VIZCAYA.—BILBAO, Lequeitio, Ondárroa, Motrico, Urberuaga, Plaza y Orduña.—CASTILLA.—Solares, Astillero, Liérganes, Lacabada, Santoña, SANTANDER, Medina de Pomar, Espinosa de los Monteros, Cabezón de la Sal y Comillas.—ASTURIAS.—Gijón, Grado, Pravia, Salas, Dorigu, Gordellana, Tineo, Belmonte, Unquera, Llanes y Columbres.—GALICIA.—Lugo.—NAVARRA.—Corella, Cascante, Cintruénigo, Murchante, Ablitas, Arguedas, Valtierra, Monteagudo, Castejón y Tudela.—ARAGON.—Malón y Nocallas.—RIOJA.—Haro y Alfaro.—CATALUNA.—Reus.—ANDALUCIA.—Martos, Torredonjimeno, Alcaudete, Valdepeñas de Jaen, Fuensanta, Alcalá la Real, Jaen, Torre del Campo, Andújar, Porcuna, Villanueva de la Reina, Arjona, Lopera, Higuera de Arjona, Arjonilla, Marmolejo, Villa del Rio, Montoro, Bujalance, Cañete de las Torres y Ecija.—MURCIA.—Arkena y Fortuna.—LA MANCHA.—ALBACETE y Mahora, Baleares.—PALMA.

Además de las indicadas tiene esta casa gran número de instalaciones contratadas para dar principio a los trabajos, y por lo tanto, en iguales condiciones, ninguna casa de España puede hacer éstos más económicamente, pues claramente se comprende que adquiriendo los materiales en tan gran escala como necesita y siendo algunos de su exclusiva fabricación, obtiene más ventajas que las demás casas que se dedican a esta clase de trabajos, y puede ofrecer más sólidas garantías a sus clientes.

EN PALMA, PLAZA DE CORT, 3 y 5, encontrará el público un gran surtido de material eléctrico y gran variedad en el de Cristalería y decorativo para electricidad, como son, tulipas, globos, arañas, péndulos, brazos, portátiles, etc., etc.

Plaza de Cort, 3 y 5—PALMA DE MALLORCA

### Invitación para participar a la próxima Gran Lotería de Dinero

600,000  
Marcos ó aproximadamente Pesetas  
1.000,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo. Especialmente:

- 1 Premio á Marcos 300000
- 1 Premio á Marcos 200000
- 1 Premio á Marcos 100000
- 1 Premio á Marcos 80000
- 1 Premio á Marcos 60000
- 2 Premios á Marcos 50000
- 1 Premio á Marcos 45000
- 3 Premios á Marcos 40000
- 1 Premio á Marcos 35000
- 5 Premios á Marcos 30000
- 5 Premios á Marcos 20000
- 3 Premios á Marcos 15000
- 16 Premios á Marcos 10000
- 40 Premios á Marcos 5000
- 100 Premios á Marcos 3000
- 160 Premios á Marcos 2000
- 619 Premios á Marcos 1000
- 812 Premios á Marcos 400
- 32014 Premios á Marcos 169
- 20017 Premios á Marcos 300
- 200, 144, 111, 100, 78, 45, 21.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 111,000 billetes, de los cuales 53,795 deben obtener premios inclusive 8 premios extraordinarios.—Además se reparten al final de la lotería 57,205 billetes gratuitos valederos para la primera clase de la siguiente lotería. Todo el capital asciende á **Mcos. 10,856,562** ó sean más de Pesetas

**18,000,000**

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 53,795 premios inclusive 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor en caso más feliz de la 1.ª clase puede importar Marcos 50,000, el de la 2.ª 55,000, asciende en la 3.ª á 60,000, en la 4.ª á 70,000, en la 5.ª á 75 mil, en la 6.ª á 80,000 y en la 7.ª clase pueda en caso más feliz eventualmente importar 600,000, especialmente 300,000, 200,000 y 100,000 Marcos etc.

La casa *infrascripta* invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los

espectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndonos por Valores declarados, ó en libranzas de Giros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado. Se pueden hacer entregas por nuestra cuenta tanto en el Crédit Lyonnais de Madrid como en todas las agencias de este establecimiento en Provincias, en este último caso se debe indicar que la consignante entrega ha de traspasarse al Crédit Lyonnais en Madrid para su abono en nuestra cuenta. En todo caso se debe mandarnos con el pedido el recibo correspondiente á Hamburgo.

Para el sorteo de la primera clase cuenta:

1 Billete original, entero: Pesetas 10

1 Billete original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agradecidos, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituído. Los pedidos deben remitirnos directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

10 de Noviembre de 1903

**Valentín y Compañía**

Expendiduría general, HAMBURGO (Alemania)  
Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida

A los que sufren del

## ESTOMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO  
CURA CON TODA SEGURIDAD

Dispepsias, Acedias, Agrios, ardores y dolor de estómago, Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción lactea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros, Ptas. 3'50 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

## ¡¡NO MAS CANAS!!

*Tónico Habanero, del DR. J. GARDANO*

Producto inofensivo de resultados positivos para hermosear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha ni altera el cabello.

Barcelona en casa su autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela.

Diarreas, Cólicos, Disentería, Papelillos Mitidiserterios del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes ó infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disentería.

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecimiento Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3'75 Ptas, en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor Claris, 41, Palma, Valenzuela.

## CONFITES ANTIVENEREOS

ROOB ANTISIFILITICO INYECCION VEJETAL Costanzi



Inventor de los renombrados medicamentos COSTANZI

Las celebridades médicas nacionales y extranjeras, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente y crónica, goma militar, prostatas, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arañas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años, y evitar las peligrosísimas sondas no hay medicamentos más milagrosos que los *Confites é Inyección Costanzi*.

También certifican que para curar cualquier enfermedad sífilítica en vista de que el Iodo y el mercurio son dañinos para la salud nada mejor que el *Roob Costanzi* pues no sólo cura radicalmente la sífilis sino que evita los malos efectos que producen estas substancias que, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 485 Barcelona, seguro del buen éxito de sus medicamentos mediante un trato con él, admite á los incredulos el pago una vez curados, Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 485, Barcelona, todos los días á las 11, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva. Precio de la inyección, 4 pesetas. Confites antiveneréos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, 4 pesetas.—De venta en Palma de Mallorca en la Farmacia de D. Juan Valenzuela plaza de la Cuartera, núm. 14 y en casa del inventor Diputación 485, Barcelona.

## INSTITUT ES AÑOL

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA UNIVERSIDAD,

Capital de garantía 150.000 ptas. Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Liónis.

Contiene 300 sucursales en España con un total de

**42.000 ASOCIADOS**

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, nombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta y cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes; una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma, Serriá, 27, Doctor D. Jaime Font y Monteros.—Represor: tanto D. Juan González, Plaza de Santa Eulalia, 10, Bajos.—Agente D. Juan Manera, calle de San Martín 27, entresuelo.

## Vapores Trasatlánticos

de Pinillos Izquierdo y Compañía

Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana.

Saldrá el día 25 de Octubre el vapor

## Conde Wifredo

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y para Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía

**SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS**

San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.

## Bizcocho Purgante López

Es el purgante por excelencia, de efectos rápidos y seguros, el más cómodo y menos repulsivo para tomar, sobre todo para los niños.

UN BIZCOCHO 0'25 PESETAS

Depósito en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 14.